

当代中国的长期建藏思想

徐志民

摘要：西藏和平解放以来，为改变西藏贫穷落后的面貌和实现西藏与内地的共同繁荣发展，以毛泽东为核心的中央领导集体，将马克思主义的民族理论与中国西藏的具体实际相结合，放弃了进藏部队“三年一换，以励士气”的最初设想，逐渐确立了扎根西藏、边疆为家的长期建藏思想。改革开放后，随着国际国内形势的变化，中央提出“加快西藏发展”、推进西藏“跨越式发展”，逐渐探索出了“分片负责、对口支援、定期轮换”的对口援藏办法，这既是对长期建藏思想的丰富与补充，也是实现长期建藏目标的重要方式和途径。十八大以来，习近平总书记总结了60多年来党的治藏方略，提出西藏工作必须坚持“依法治藏、富民兴藏、长期建藏、凝聚人心、夯实基础”的重要原则，赋予长期建藏思想新的历史定位和时代含义。通过梳理长期建藏思想的来龙去脉，总结长期建藏的历史经验，为新时期西藏工作提供历史依据和借鉴。

关键词：当代中国 长期建藏 对口援藏 全面建藏

作者徐志民，中国社会科学院近代史研究所副研究员（北京 100006）。

西藏是中国神圣领土不可分割的一部分，由于长期受封建农奴制阻碍和极地高原环境制约，以及近代帝国主义列强的侵略，以致和平解放前当地“生产技术仍然处于极为落后的状态；人民生活极端贫困，土地荒废，人口减少”。^① 西藏和平解放后，以毛泽东为核心的中央领导集体，将马克思主义的民族理论与中国西藏的具体实际相结合，^② 形成了进藏工作人员扎根西藏、建设边疆的长期建藏思想，以推动西藏经济发展和社会制度变革。改革开放以来，随着国际国内形势的变化，中央提出“加快西藏发展”、推进西藏“跨越式发展”，^③ 于是，“分片负责、对口支援、定期轮换”的对口援藏方针应运而生，成效显著，成为建设西藏的重要方式。十八大

① 西藏社会历史调查资料丛刊编辑组编：《藏族社会历史调查》（二），拉萨：西藏人民出版社，1988年，第6页。

② 宋月红：《毛泽东的建藏思想》，《中国民族报》2013年9月6日，第7版。

③ 朱晓明：《西藏前沿问题研究》，北京：中国藏学出版社，2014年，第165—169页。

后,中央重申长期建藏思想。2015年8月,习近平总书记指出西藏工作必须坚持“依法治藏、富民兴藏、长期建藏、凝聚人心、夯实基础”的重要原则,强调长期建藏就是坚持慎重稳进方针,一切工作从长计议,一切措施具有可持续性,^①切忌处理问题简单化,不能急于求成,赋予其新的历史定位与时代内涵。目前,虽有人关注20世纪五六十年代的长期建藏思想,建议开展长期建藏相关研究,^②但鲜有论及这一思想迄今为止的发展演变和时代内涵。故而,笔者拟通过梳理中央长期建藏思想的历史脉络,总结长期建藏的历史经验,以资镜鉴。

一、长期建藏思想的提出

新中国成立前后,毛泽东就在思考如何“经营”西藏的问题。1949年8月6日,毛泽东致电中国人民解放军第一野战军司令员兼政委彭德怀,指示他们进攻兰州时要“保护并尊重班禅及甘青境内的西藏人,以为解决西藏问题的准备”。^③11月23日,他又致电彭德怀,并电告贺龙、习仲勋、刘伯承、邓小平,责成西北局担负解放西藏和“经营”西藏的主要责任,同时指出训练藏民干部极为重要。^④1950年1月2日,鉴于当时由青海、新疆进藏困难较大,毛泽东决定改由西南局担负进军及“经营”西藏这一光荣而艰苦的任务,并建议入藏部队“三年一换,以励士气”。^⑤毛泽东缘何如此建议?一则因为西藏相对恶劣的自然环境,导致进藏人员在藏工作时间过长易患各种高原病,在藏时间过短又会因不太熟悉环境而难以开展工作;二则源于清政府驻藏大臣和驻藏清军官兵亦是三年轮换,可谓有“历史定制”;^⑥

① 《依法治藏富民兴藏长期建藏 加快西藏全面建成小康社会步伐》,《人民日报》2015年8月26日,第1版。

② 这方面的成果主要有魏克:《长期建藏思想的提出和重要意义》,《中国藏学》1991年第3期;杜玉芳:《20世纪五六十年代长期建藏思想的提出及其影响》,《中央社会主义学院学报》2009年第6期;阴法唐:《进军及经营西藏62年的历史回顾》,《中国藏学》2012年第3期;阴法唐:《阴法唐西藏工作文集》(上、下),北京:中国藏学出版社,2011年;宋月红:《毛泽东的建藏思想》,《中国民族报》2013年9月6日,第7版。

③ 《要十分注意保护并尊重班禅额尔德尼等》(1949年8月6日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,北京:中央文献出版社、中国藏学出版社,2008年,第1页。

④ 《责成西北局担负解放西藏的主要责任》(1949年11月23日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,第3页。

⑤ 《改由西南局担负进军及经营西藏的任务》(1950年1月2日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,第7页。

⑥ 参见张涛、李小兵:《进藏部队西藏工作政策的转变和影响》,《军事历史》2011年第2期。

三则体现了毛泽东对进藏部队官兵的“关怀”。^①但是,当时西藏与祖国内地之间山高路险、交通不便,驻防120多万平方公里的土地和长达4000多公里边境线的进藏部队“三年一换”存在客观困难。

西藏和平解放初期特殊的政治军事形势,更使进藏部队官兵无暇换防,只能一手握枪,安心边防;一手拿镐,开荒生产,自力更生,团结西藏各族群众,建设边疆。1951年5月23日,《中央人民政府和西藏地方政府关于和平解放西藏办法的协议》(以下简称《十七条协议》)虽在北京签字,但国际反华势力勾结西藏地方分裂主义分子妄图破坏协议的阴谋活动并未停止;印度趁机派遣部队,向非法的“麦克马洪线”推进;西藏的阿乐群则等人组织“人民会议”,散发传单,叫嚣西藏“独立”;一些反动分子阻止西藏各族群众卖粮食给解放军,狂妄宣称:“解放军不走,饿也要把他们饿走。”^②鉴于此,毛泽东“感到‘三年一换’无法实现,便很快放弃了这一设想”,^③并于9月13日致电邓小平,提出入藏部队的当前任务是“生产与筑路并重”,“即令甘孜到拉萨沿途所驻部队……在生产季节以较多的人从事生产,在其他季节则以全力筑路”。^④

纵观西藏地方与中央政府的历史关系,自唐宋以来虽然历朝中央政府通过资助“蕃学”、茶马互市、赈济“蕃民”、减免赋税、鼓励垦荒、修筑道路、建立驿站、补助财政、政治封赏等措施建设西藏,^⑤但都未能实现西藏与内地的同步发展。尤其是近代以来,由于帝国主义列强的干扰和西藏顽固守旧分子的破坏,一些建藏的政策、措施和计划更是付之流水。

因此,如何建设西藏、实现西藏与内地各民族间事实上平等的历史重任,便落在了中国共产党的肩上。1949年9月29日,中国人民政治协商会议第一届全体会议通过的《中国人民政治协商会议共同纲领》就明确规定:中国“各民族一律平等,实行团结互助”,“人民政府应帮助各少数民族的人民大众发展其政治、经济、文化、教育的建设事业”。^⑥自此,以毛泽东为核心的中央领导集体,从党的民族理论、国

① 魏克:《长期建藏思想的提出和重要意义》,《中国藏学》1991年第3期。

② 王贵:《回忆在西藏站稳脚跟的艰辛岁月》,《中国藏学》1991年第2期;许广智编著:《西藏地方现代史》,拉萨:西藏人民出版社,2009年,第39—42、92—101页。

③ 杜玉芳:《20世纪五六十年代长期建藏思想的提出及其影响》,《中央社会主义学院学报》2009年第6期。

④ 《入藏部队当前任务是生产与筑路并重》(1951年9月13日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,第54页。

⑤ 潘久艳:《全国援藏的经济学分析》,成都:四川大学出版社,2009年,第65—74页;靳薇:《西藏援助与发展》,拉萨:西藏人民出版社,2010年,第31—35、68—71页。

⑥ 《民族政策——〈中国人民政治协商会议共同纲领〉第六章》(1949年9月29日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,北京:中央文献出版社,2005年,第3页。

家建设和西藏客观实际出发,自上而下提出了实现西藏与内地各民族真正平等的长期建藏思想,并在建藏实践中不断加以丰富。一是中央长期帮助西藏进行政治、经济和社会文化建设。1952年10月8日,毛泽东接见西藏致敬团代表时指出:“共产党实行民族平等,不要压迫、剥削你们,而是要帮助你们,帮助你们发展人口、发展经济和文化。”^① 1955年9月4日,中共中央又专门致函中国共产党西藏工作委员会(以下简称“西藏工委”),指出:“我们党在西藏地区的任务也就是这样,必须用长期的帮助来实现西藏民族在政治、经济、文化各方面事实上的平等。”^② 二是长期建藏主要依靠西藏各族干部群众。1953年10月18日,毛泽东与西藏各界代表谈话时指出:“西藏政治、经济、文化、宗教的发展”,主要依靠西藏各族干部群众,“中央只是帮助。这点是在和平解放西藏办法的协议里写了的”。^③ 一方面希望西藏各族干部群众自力更生、艰苦创业,另一方面按照《十七条协议》处理中央与西藏地方关于西藏建设事务中的权利和义务。三是遵循“慎重稳进”的方针长期建藏。^④ 1954年10月9日,毛泽东同十四世达赖喇嘛谈话时,指出中央帮助西藏进行建设,“是不能性急的,性急反倒慢了,不性急反倒会快”,要培养人才,有计划地、逐步地创造改革条件,“进行经济、文化等方面的建设工作”。^⑤

随着西藏经济社会各方面建设的全面展开,进藏部队官兵也自下而上地萌发了扎根西藏、建设边疆的思想,逐渐放弃了“三年一换”的想法。^⑥ “三年一换”虽在进军西藏之初起到过“以励士气”的作用,但容易造成个别官兵产生“早进早出”

① 《接见西藏致敬团代表的谈话要点》(1952年10月8日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,第89—90页。

② 《中共中央关于目前西藏进行的改革属于什么性质问题的答复》(1955年9月4日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第142页。

③ 《接见西藏国庆观礼团、参观团代表的谈话》(1953年10月18日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,第103页。

④ 中国共产党在内蒙古自治区工作中率先提出“慎重缓进”方针,后逐步转变为全国民族工作中的“慎重稳进”方针。关于“慎重稳进”方针在西藏和平解放、民主改革中的作用与影响,参见宋月红:《当代中国的西藏政策与治理》,北京:人民出版社,2011年,第26—38页。

⑤ 《创造条件帮助西藏实现改革和进步》(1954年10月9日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会、中国藏学研究中心编:《毛泽东西藏工作文选》,第110页。

⑥ 1950年2月15日,中共中央西南局、西南军区、第二野战军司令部联合发出《解放西藏进军政治动员令》,强调进藏的“每个指战员必须树立长期建设西藏的思想与决心”。关于进藏部队官兵树立和巩固长期建藏思想的情况,参见魏克:《长期建藏思想的提出和重要意义》,《中国藏学》1991年第3期;杜玉芳:《20世纪五六十年代长期建藏思想的提出及其影响》,《中央社会主义学院学报》2009年第6期;《解放西藏史》编委会:《解放西藏史》,北京:中共党史出版社,2008年,第278—281页。

的急躁情绪，导致他们在工作中贪多求快、忽视质量；或者敷衍了事，“不求有功、但求无过”等消极思想与行为。^① 负责进藏重任的第十八军军长张国华及时发现了这一问题，并从西藏建设是国家建设的一部分，以及共产党员和革命军人都应积极参加国家建设的角度，动员进藏部队官兵投身长期建藏，树立改变西藏贫穷落后面貌的勇气和信心。他指出：不仅我们现在要建设西藏，今后国家还将选派更多的人才进藏建设，“不然的话，你来我走，一百年过后，西藏还是个贫穷落后的样子，怎么能行呢？”^② 1952年12月1日，张国华在西藏军区第一届党代表会议上，指出树立长期建藏思想的“基本目的是打破‘换防’的情绪……以积极的态度从事解放西藏、建设西藏、巩固国防的各项工作”，要求进藏部队官兵开展长期建藏思想教育活动。^③ 驻守亚东前哨某团团长沙晋武、政委杨军带领全团官兵联名上书毛泽东，声明“愿终身为西藏建设事业而奋斗”，表达了长期建藏的决心。^④

正是在这种正确思想的指导下，进藏部队官兵、工作人员与西藏各族干部群众一起，埋头苦干，艰苦创业，掀起了西藏经济建设高潮。一是开荒生产，自力更生。人民解放军进驻西藏后，为缓解粮荒危机，发扬延安大生产运动精神，开展了大规模开荒生产运动，到1954年开荒6.1万亩，植树15万株，兴修水渠110条，不仅实现了粮食部分自给、蔬菜基本自给的目标，^⑤ 而且建立了一批颇具影响的现代农场，如澎波农场。^⑥ 二是农牧业科技改良与推广。拉萨的“七一农场”、“八一农场”等，既进行农作物的试种、培植和生产，也开展农业技术培训和农机设备改良。如，“七一农场”至1959年引进、培育了84种作物的870多个品种，同时将拖拉机、收割机等现代生产工具引入西藏，提高西藏农业机械化程度。^⑦ 三是打通入藏公路，确保物资供应。随着川藏、青藏公路于1954年12月成功通车，中央安排盛产粮油的湖南、四川、山东、河南等省，负责供应西藏粮食和食用油；上海、天津、广州等市，负责供应西藏日用工业品；首钢、武钢、鞍钢等，负责供应西藏金属物资和建材，确保各类生活生产物资源源不断地运进西藏。^⑧ 四是动员和组织内地工人、技术人员进藏，创建西藏现代工业基础体系。1955年3月9日，国务院决定在西藏

① 参见张涛、李小兵：《进藏部队西藏工作政策的转变和影响》，《军事历史》2011年第2期。

② 魏克：《长期建藏思想的提出和重要意义》，《中国藏学》1991年第3期。

③ 赵慎应：《张国华将军在西藏》，北京：中国藏学出版社，2001年，第104页。

④ 魏克：《长期建藏思想的提出和重要意义》，《中国藏学》1991年第3期。

⑤ 多杰才旦、江村罗布主编：《西藏经济简史》，北京：中国藏学出版社，1995年，第77页。

⑥ 阿彤：《新的里程 新的希望——澎波农场兴办家庭农场见闻》，《中国农垦》1985年第9期。

⑦ 乔元忠主编：《全国支援西藏》，拉萨：西藏人民出版社，2002年，第135、136页。

⑧ 《西藏自治区概况》编写组、《西藏自治区概况》修订本编写组：《西藏自治区概况》，北京：民族出版社，2009年，第671页。

建立发电厂、皮革厂、铁工厂等,^①重点发展特色优势产业。当时西藏第一化工厂的硼砂效益良好,不仅为国家偿还抗美援朝时期所欠的苏联债务,而且使人们看到开发西藏资源的希望。^②上海市将所属毛麻纺织品公司及其他几个小厂的机器设备、人员等整体搬迁西藏,创建林芝毛纺厂,发展西藏毛纺织工业。^③

西藏经济建设的初步成就,为西藏社会制度变革奠定了基础。据统计,西藏粮食产量从1952年的31067万斤,到1956年增至33573万斤;牲畜头(只)数从1952年的974万头(只),到1958年增至1104万头(只);工业总产值从无到有,到1958年达4500万元,公路通车里程达5648公里。^④经济基础决定上层建筑,但西藏上层反动农奴主集团不仅不顺应历史潮流,反而于1959年3月发动武装叛乱,抵制任何可能的社会变革。中央政府一边平叛,一边实行民主改革,彻底废除了延续千年之久的西藏封建农奴制,扫清了西藏社会制度变革的最后一道政治屏障,使“坏事变成了好事”。^⑤到1960年底,西藏建立1个市、7个专员公署、72个县、283个区级行政机构、1009个乡级政权,基层干部4470人。^⑥西藏的“领导者已不再是一小撮僧人、农奴主和领主,经过民主选举的劳动者掌管着全区从乡村到城市的各种事务”。^⑦1965年9月,西藏自治区成立,标志着西藏民族区域自治的真正实现。“文化大革命”(以下简称“文革”)期间,西藏在曲折中完成对农牧业、手工业、工商业的改造,走向了社会主义道路。^⑧

与此同时,中央为保证长期建藏工作持续有序开展,还不断地选派干部和技术人员进藏工作。如,卫生部几乎每年抽调医疗人员进藏工作,并以各种形式选派进藏医疗队,培训藏族医疗工作者,配合进藏部队就地转业的医护人员,创办西藏自治区人民医院及各地的一些医疗机构。^⑨20世纪70年代中期,西藏的医疗机构已

① 《国务院关于帮助西藏地方进行建设事项的决定》(1955年3月9日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第132—133页。

② 多杰才旦、江村罗布主编:《西藏经济简史》,第103页。

③ 沈留根:《林芝毛纺厂的创业岁月》,上海援藏联谊会《西藏情》编委会编:《西藏情》,上海:上海人民出版社,2002年,第213—222页。

④ 多杰才旦、江村罗布主编:《西藏经济简史》,第86页。

⑤ 阿沛·阿旺晋美:《坏事变成了好事——纪念西藏平息叛乱和民主改革》,中国西藏杂志社编:《西藏民族的新生——民主改革亲历记》,北京:中国藏学出版社,2009年,第3页。

⑥ 多杰才旦、江村罗布主编:《西藏经济简史》,第92页。

⑦ 艾斯瑞尔·爱泼斯坦:《一九六五年英文版序言》,安娜·路易斯·斯特朗:《百万农奴站起来》,孟黎莎译,北京:中国藏学出版社,2011年,第2页。

⑧ 许广智编著:《西藏地方现代史》,第274—275页。

⑨ 乔元忠主编:《全国支援西藏》,第372—374页。

建到乡一级,一些村也有了医生或卫生员,初步建立了现代医疗卫生体系。再如,教育部于1956年7月下发《关于抽调初中、师范教员和教育行政干部支援西藏的通知》,决定从内地省市选派教师和视导员支援西藏教育事业。其后,仅1960—1966年就有400余名内地师范毕业生进藏任教。1974年4月26日,国务院批转国务院科教组《关于内地支援西藏大、中、专师资问题意见的报告》,强调要切实做好支援西藏师资工作。^①1976年教育部安排内地10所高校,为西藏代培439名中学教师。这种支援师资和代培教师相结合的方式,促进了西藏教育事业的发展。^②到1978年,即“西藏和平解放28年来,中央从全国调派30000多名干部到西藏工作……约有13000名在藏工作15年以上,有的已达28年”。^③

正因为各方面多措并举,进藏部队官兵及工作人员虽然在西藏的生活工作环境异常艰苦,但他们建设西藏的革命信念却得到不断巩固,真正做到了“长期建藏、边疆为家”。“在拉萨,你可以遇见操着四川、青海、北京、上海等地口音的汉族工人、技术人员和机关干部。全国各地都派遣了优秀分子来支援边疆建设。高原生活相当艰苦,但是进藏工作人员的情绪都很饱满。他们的口号是‘长期建藏’。”^④1965年9月,张国华在西藏自治区首届人民代表大会上表示,“十五年来,进藏干部绝大多数树立了长期建藏、以边疆为家的革命思想”。^⑤西藏各界欢迎进藏知识青年而赠送的针线包,就绣着“长期建藏、边疆为家”的字样,^⑥反映了长期建藏思想已深入人心。西藏错那县人委农牧科科长袁书洲认为,“需要在艰苦的环境里锻炼自己,从斗争中树立长期建藏思想”,只有“学会藏语,才能更广泛地联系群众,团结本地干部,共同搞好工作。我体会这也是考验自己是否树立长期建藏思想的关键之一”,时刻以“长期建藏、边疆为家、艰苦为荣的革命思想”严格要求自己。西藏自治区党委也要求各级干部“高举长期建藏的光辉旗帜,不断地巩固、树立长期建藏、边疆为家、艰苦为荣的革命思想,在西藏扎根、开花、结果”。^⑦

综上所述,西藏和平解放与民主改革时期的长期建藏思想,是国家坚持慎重稳

① 参见《国务院批转国务院科教组〈关于内地支援西藏大、中、专师资问题意见的报告〉的通知》(1974年4月26日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第291—294页。

② 乔元忠主编:《全国支援西藏》,第309—310、406页。

③ 中共西藏自治区委员会党史研究室编著:《中国共产党西藏历史大事记(1949—2004)》第1卷,北京:中共党史出版社,2005年,第303页。

④ 林钢:《拉萨见闻(下)》,《人民日报》1956年8月5日,第4版。

⑤ 《高举毛泽东思想伟大红旗,为争取社会主义革命的伟大胜利,为建设社会主义的新西藏而奋斗》,《人民日报》1965年9月15日,第2版。

⑥ 《把青春献给祖国边疆的建设事业——首都一批知识青年到达拉萨》,《人民日报》1965年10月25日,第2版。

⑦ 袁书洲:《用毛泽东思想武装自己——树立长期建藏思想》,《西藏工作》1965年第21期。

进方针建设西藏的基本方略,是进藏部队官兵与工作人员扎根西藏、建设西藏的指导思想。首先,长期建藏思想要求进藏部队官兵与干部、工人等各类人员在藏安心工作,以积极姿态巩固国防和增强民族团结。因此,他们响应党的号召,自觉扎根西藏,为建设西藏“献了青春献终身,献了终身献子孙”,^①留下了今天仍活跃于西藏建设各条战线的所谓“藏二代”、“藏三代”等“后来人”。其次,长期建藏思想涵盖政治、经济、社会文化等方面,但在西藏和平解放初期重在发展经济和推动西藏社会制度变革。西藏经济建设起步之后,经过民主改革、西藏自治区成立、走向社会主义道路三部曲,基本完成政治建设的核心内容,此后的政治建设一方面是对民族区域自治制度的补充与完善,另一方面是开展反分裂斗争建设,维护西藏社会稳定与民族团结。最后,新中国成立初期外有抗美援朝、抗美援朝和应对美苏争霸世界的战争威胁,内有发展国民经济的压力、西藏上层反动农奴主的分裂破坏活动,故中央帮助西藏建设以供给物资和人力支援为主。改革开放后,随着中国综合国力不断提升和沿海省市经济的快速发展,对口援藏兴起并逐渐成为长期建藏的重要方式。

二、长期建藏与对口援藏

1978年12月党的十一届三中全会后,随着全国范围的拨乱反正和改革开放,中央和西藏地方开始反思“文革”期间的建藏政策与措施。西藏自治区党委指出内地进藏人员长期在藏工作,对其个人身体、家庭、婚姻、养老等造成一些实际困难,^②向中央请求内调、轮换进藏干部。1980年5月,中央工作组赴藏调研后,决定:“汉族干部留下15%不走,其余的调回内地。”这样,从1980年至1983年,西藏分三批内调干部、工人及其家属子女约8万人,但内调的组织和思想工作未跟上。如,西藏动员干部、职工内调时大谈“走的光荣”,未强调留下来是长期建藏工作的需要,甚至认为“走得越多,走得快”是思想解放,以致确定走的有怨言、留的有后顾之忧,造成一定的思想混乱,影响了西藏正常的工作秩序。同时,由于热爱西藏、熟悉西藏的领导骨干和业务技术骨干大批内调,仓促之间无人顶替,导致不少医院的医疗器械无人会用,畜病防治工作几乎无法开展,甚至有的单位连工资都发不出。^③

① 王炜:《献了青春献终身,献了终身献子孙》,《人民论坛》2010年第16期。

② 据卫生部门调查,“汉族干部在藏10至15年,患肺气肿高达30%;患肺动脉凸出者为15.56%;患高血压和心脏病者,拉萨为20%,那曲为54.2%。”再如,“1人在藏工作与家属长期分居者达50%。家分几处,负担重,或夫妻在藏,子女在内地分托2至4处,或夫妻在藏,内地无家可归等情况者达48.1%”。参见中共西藏自治区委员会党史研究室编著:《中国共产党西藏历史大事记(1949—2004)》第1卷,第303页。

③ 中共西藏自治区委员会党史研究室编著:《中国共产党西藏历史大事记(1949—2004)》第1卷,第345、359页。

西藏自治区原党委书记陈奎元指出：20 世纪“80 年代的前几年，大批干部、职工仓促内调……当地干部难以替补，贻误了西藏的建设事业”，使“本来较为融洽的民族关系，也发生逆转，助长了不安定因素的发展”，对长期建藏工作造成了严重影响。^①

鉴于此，中央决定一方面压缩内调干部、职工的比例，吸引大中专毕业生进藏工作；另一方面从内地省市抽调干部对口援藏、定期轮换，以解决长期建藏干部职工的轮换问题和向西藏注入适应改革开放的新型人才。1983 年初，中央规定大中专毕业生自愿赴藏工作，不仅入藏后工资向上浮动一级，且在藏工作满八年后，可根据个人自愿调回原籍。^② 这一优惠的进藏工作政策吸引了不少大中专毕业生进藏工作，为建藏事业输入了新鲜血液并增添了勃勃生机。同年 8 月 3 日，中央下发《中共中央组织部、劳动人事部关于为西藏选派专业技术干部的通知》，决定从各部委和内地沿海省市为西藏选派一批专业技术干部，并规定干部三年一换。^③ 1988 年中央再次发出《关于为西藏选派干部的通知》，决定专业技术干部在藏工作时间为三年，党政干部在藏工作时间为五年。^④ 1994 年 7 月，中央第三次西藏工作座谈会确定具体对口援藏办法后，规定援藏干部三年一换。^⑤ 2011 年 12 月 12 日，中共中央组织部、人力资源和社会保障部发布《对口支援西藏干部和人才管理办法》，规定：“担任党政领导职务的援藏干部和人才，在西藏工作时间一般为 3 年；专业技术干部和人才可根据实际情况灵活掌握，一般为一年半左右。”^⑥ 不管是三年五载，还是一年半载，对口援藏干部和人才的一个显著特点是“定期轮换”。

对口援藏是改革开放后中央探索建设西藏的新方法，目的是通过内地干部、人才、资金、技术、项目等方面对口援助西藏，加快西藏经济社会发展。1979 年 4 月，全国人大常委会副委员长、中央统战部部长乌兰夫，在第二次全国边防工作会

① 《西藏的形势和请求中央解决的问题》（1994 年 2 月），陈奎元：《西藏的脚步》，北京：中共中央党校出版社，1999 年，第 131 页。

② 参见乔元忠主编：《全国支援西藏》，第 103 页；中共西藏自治区委员会党史研究室编著：《中国共产党西藏历史大事记（1949—2004）》第 2 卷，第 621—622 页。

③ 《中共中央组织部、劳动人事部关于为西藏选派专业技术干部的通知》（1983 年 8 月 3 日），中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编：《西藏工作文献选编（一九四九—二〇〇五年）》，第 356—357 页。

④ 乔元忠主编：《全国支援西藏》，第 95 页。

⑤ 据笔者观察，援藏干部在藏时间原则上规定为三年，但在具体执行中有的延长三年，转入下一批，甚至继续延长或直接调入西藏工作；有的缩减为一年半或者一年。笔者作为中央第五批援藏干部一员，曾任职西藏自治区社会科学院。

⑥ 中共中央组织部、人力资源和社会保障部：《对口支援西藏干部和人才管理办法》（2011 年 12 月 12 日），马新明主编：《丰碑——北京对口援藏二十年实践与探索》，北京：北京联合出版公司，2014 年，第 219 页。

议的报告中,建议国家组织内地省市对口支援边疆地区和少数民族地区发展。^①7月,中央转批了这一报告,决定由四川、浙江、上海、天津重点支援西藏,拉开了全国对口支援西藏的序幕。^②正如1987年6月邓小平与美国前总统卡特会谈时所指出,西藏“单靠二百万藏族同胞去建设是不够的”,中央决定“其他省市要分工负责帮助西藏搞一些建设项目”,目的是“使西藏很快发展起来”。^③进入新世纪后,中央对西藏的经济建设和发展更加重视。2001年6月25日,江泽民强调新世纪西藏工作的一个主要任务,就是“促进西藏经济从加快发展到跨越式发展”。^④2006年3月,胡锦涛提出要“在科学发展的轨道上推进跨越式发展”,促进西藏经济又好又快发展。^⑤无论是“加快西藏发展”,还是推进西藏“跨越式发展”,都属于超常规发展,需要中央采取特殊的扶持政策。

从1980年至2010年的30年间,中央召开了五次西藏工作座谈会,不仅赋予西藏一系列特殊的优惠政策,而且对口援藏力度、规模不断加大。1980年3月,第一次西藏工作座谈会主要赋予西藏一些特殊的优惠政策和灵活措施。^⑥1984年2月至3月,第二次西藏工作座谈会确立了由北京、上海、福建、山东等九省市援藏43项工程,^⑦以庆祝西藏自治区成立20周年,由此“援藏”一词开始流行。^⑧1994年7

- ① 司马义·艾买提:《卓越的民族工作领导人——乌兰夫》,《人民日报》1989年1月26日,第5版;国家民委政策研究室:《国家民委民族政策文件选编(1979—1984)》,北京:中央民族学院出版社,1988年,第242页。
- ② 杨富强:《改革开放以来援藏政策实践研究》,硕士学位论文,西北民族大学马克思主义学院,2007年,第19页。
- ③ 邓小平:《立足民族平等,加快西藏发展》(1987年6月29日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第397—398页。
- ④ 江泽民:《促进西藏实现跨越式发展和长治久安》(2001年6月25日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第551页。
- ⑤ 朱晓明:《西藏前沿问题研究》,第168—169页。
- ⑥ 《中共中央关于转发〈西藏工作座谈会纪要〉的通知》(1980年4月7日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第306—308页。
- ⑦ 中共西藏自治区委员会党史研究室编著:《中国共产党西藏历史大事记(1949—2004)》第1卷,第407页。
- ⑧ 1952年5月23日,《人民日报》发表《向进军在康藏高原上的英雄部队致敬》,首次出现“援藏”一词,但此后至“文革”结束的24年间,《人民日报》仅有两篇报道中出现过该词。“文革”结束后,“援藏”的使用频率逐渐增加,1978年、1979年和1981年的《人民日报》,出现“援藏”的报道各有一篇,1982年和1983年出现该词的报道各为两篇,1984年猛增至21篇。参见徐志民:《当代中国学界的援藏研究述评》,《中国边疆史地研究》2014年第4期。

月，第三次西藏工作座谈会不仅确定 62 项援藏工程，而且决定“采取内地两三个省市对口支援西藏一个地市的方法。”^① 为西藏选派专业技术干部和党政领导骨干，在当代中国的援藏事业中具有标志性意义。2001 年 6 月，第四次西藏工作座谈会确立 117 项援藏工程，并将对口援藏工作扩展到原未列入受援范围的西藏 29 个县，增加援藏干部的来源部门和人数。^② 尤其是部分中央企业选派援藏干部后，更是将企业优势与当地经济发展紧密地结合起来。2010 年 1 月，第五次西藏工作座谈会建立了“援藏资金稳定增长机制”，即对口援藏省市须按本省市上年度地方财政一般性预算收入的 1% 安排援藏资金。^③ 援藏力度之大由此可见一斑。

通过持续的大规模的对口援助，西藏交通、市政、水电等基础设施落后的面貌得到根本性的改善。如，43 项援藏工程中，能源、交通、市政类工程 20 项，占投资总额的 64.44%；62 项援藏工程中，这三类工程项目计 24 项，占投资总额的 60.19%；117 项援藏工程中，此三类工程项目虽仅有 20 项，但因含有青藏铁路项目，占投资总额的比例仍在 60% 以上。^④ 因此，青藏铁路、拉日铁路、拉林高速公路相继建成通车，拉林铁路、川藏铁路开工建设，滇藏铁路、新藏铁路已开启前期筹划，西藏七个地市已有五座机场，基本建成陆路、空中的立体交通网络体系，极大地提升了整体交通运输能力。建立了以水电为主，包含风能、地热、太阳能等多能互补的新型能源体系，尤其是青藏、川藏电网联营工程建成投入运营，使“西电东送”成为可能。拉萨、林芝、日喀则等市，高楼大厦林立，生活设施完备，成为矗立在西藏高原的一颗颗明珠。拉萨市作为西藏自治区的首府，更“是青藏高原上的一座圣城、名城、要城、净城、新城”，是建设“美丽西藏”的一个缩影。^⑤

投资是拉动经济增长的重要“引擎”之一，中央各部委和内地省市通过大规模的援藏项目与资金，大力推动了西藏经济的发展和产业升级。1984 年至 1991 年，仅四川、云南、贵州、重庆等西南省市与西藏签订的联合开发项目就多达 9765 项，

① 《中共中央、国务院关于加快西藏发展、维护社会稳定的意见》（1994 年 8 月 29 日），中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编：《西藏工作文献选编（一九四九—二〇〇五年）》，第 491 页。

② 《中共中央、国务院关于做好新世纪初西藏发展稳定工作的意见》（2001 年 7 月 13 日），中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编：《西藏工作文献选编（一九四九—二〇〇五年）》，第 589 页。

③ 朱维群：《以科学发展观推动对口援藏工作——在“科学援藏湖北经验解读理论研讨会”上的讲话》，《人民论坛》2012 年第 S1 期。

④ 《表 5 43 项工程一览表》、《表 6 62 项工程一览表》、《表 7 117 项目一览表》，靳薇：《西藏援助与发展》，第 309—319 页。

⑤ 齐扎拉：《北京援藏助推拉萨跨越发展与长治久安》，马新明主编：《丰碑——北京对口援藏二十年实践与探索》，第 3 页。

从而使西藏新增产值 38.44 亿元,新增税利 8.1 亿元。^① 西藏“一江两河”中部流域综合开发建设规划于 1991 年被列入国家“八五”计划和十年规划项目,经过持续不断的投资和建设,目前已成为西藏主要商品粮基地、副食品生产基地、畜牧业养殖基地和农业科技推广示范基地。^② 国家发展改革委员会、农业部在西藏措勤、安多等 12 个县,从 1995 年实施牧业开发示范工程,四年时间“完成人工种草 2.8 万亩,改良草地 18.625 万亩……技术培训 3086 人次,草场开发打井 105 眼,开发利用草场 630 万亩”,取得较好的经济社会效益。^③ 1984 年以来,西藏经济长期保持两位数的增长速度,^④ 到 2012 年西藏生产总值突破 700 亿元,人均 GDP 突破 2 万元。^⑤ 西藏产业结构不断优化升级,第一、二、三产业比重,从 1980 年的 53.5%、25.2%、21.3%,到 2005 年变为 19.1%、25.3%、55.6%。^⑥ 此后,西藏第一、二、三产业的比重虽有变动,但三、二、一的产业结构类型基本稳定下来。

对口援藏还极大地促进了西藏社会文化事业建设的进步与发展。首先,西藏率先实现城乡免费义务教育。1985 年以来,西藏对义务教育阶段的中小学生实行包吃、包住、包学习费用的“三包”政策。同年,中央决定在内地 16 省市开办西藏班,在北京、兰州和成都开办西藏学校。2010 年 9 月,内地 42 所国家重点中等职业学校开设西藏中职班,由财政部和西藏承担学生的学习、生活、交通等费用,直接为西藏培养实用技术人才。^⑦ 其次,实施文化惠民工程,促进西藏文化事业繁荣。西藏已基本实现地市有博物馆、群众艺术馆和图书馆,县有综合文化活动中心,乡有文化站。“十一五”期间,国家大力推进“以扩大西藏、新疆等边疆民族地区广播电视覆盖为重点”的“西新工程”,^⑧ 使西藏广播电视综合人口覆

① 中共西藏自治区委员会党史研究室编著:《中国共产党西藏历史大事记(1949—2004)》第 2 卷,第 600 页。

② 拉巴平措主编:《见证西藏——西藏自治区政府历任现任主席自述》,北京:中国藏学出版社,2005 年,第 144—145 页;多杰才旦、江村罗布主编:《西藏经济简史》,第 157—158 页。

③ 乔元忠主编:《全国支援西藏》,第 150 页。

④ 参见靳薇:《西藏援助与发展》,第 225 页。

⑤ 扎西:《西藏农牧民人均纯收入达 5645 元》,《人民日报》2013 年 1 月 25 日,第 14 版。

⑥ 参见靳薇:《西藏援助与发展》,第 247—249 页。

⑦ 参见永青巴姆、王巨荣、张红编:《藏事要闻(1949—2011)》,北京:中国藏学出版社,2013 年,第 537—538 页;索穷编著:《绽放吧,雪莲花——西藏青少年内地求学记》,北京:中国藏学出版社,2011 年,第 168 页。

⑧ 《中华人民共和国国民经济和社会发展第十一个五年规划纲要》,《中华人民共和国全国人民代表大会常务委员会公报》2006 年第 3 期。

盖率达 99%。^①最后,通过医疗援藏和西藏医疗卫生事业的发展,西藏城镇居民已实现医疗保险全覆盖,农牧民则享受以免费医疗为基础的医疗保障制度,生活水平与质量大幅度提高。

综上可以看出,对口援藏作为长期建藏的重要方式和组成部分,反映了中央与全国人民希望加快西藏发展的迫切心情,而改革开放以来西藏建设的辉煌成就,不仅证明对口援藏行之有效,而且使之大放光彩,某种程度上成为长期建藏的代名词。1980年4月7日,中共中央转发《西藏工作座谈会纪要》,强调:“所有新老进藏同志都要明确认识,调派他们参加西藏建设,是党和人民对自己的信任和重托。这些同志一定要牢固树立长期建藏、边疆为家的革命思想……在建设社会主义新西藏的事业中,长期发挥积极作用。”^②可见,长期建藏思想在西藏建设和发展中一直发挥着重要作用。1990年7月23日,江泽民在西藏接见“老西藏”、老基层、老英雄代表时,勉励大家保持荣誉,大力发扬“老西藏精神,安心边防,长期建藏”。^③曾经在西藏长期工作的“老西藏”阴法唐、魏克等人与部分建藏、援藏工作者,以对西藏建设饱满的热情,也一直呼吁继承和发扬以长期建藏为核心的“老西藏精神”。2001年6月,江泽民根据中央其他领导的意见,对“老西藏精神”进行了概括总结。^④

“老西藏精神”提出时间虽晚于长期建藏思想,但与长期建藏思想一脉相承,长期建藏思想是其核心内容。“老西藏”是一个相对概念,即解放军进藏初期并没有“老西藏”一词,1954年后进藏者,将之前进藏者称为“老同志”,20世纪60年代进藏者称50年代进藏者为“老西藏”,再往后很多人把80年代以前进藏者也称为“老西藏”。1990年7月,江泽民在西藏考察期间提出学习、弘扬“老西藏精神”,至此“老西藏”和“老西藏精神”成为专有名词。进藏时任第十八军第五十二师副政委、后曾任西藏自治区党委第一书记的阴法唐,作为“老西藏”的杰出代表,认为“老西藏精神”的“根本”包括四个方面,一是热爱祖国、热爱西藏、长期建藏、边疆为家的思想;二是一不怕苦、二不怕死的革命英雄主义;三是自觉执行党的方针政策,严守组织纪律的观念;四是自力更生、艰苦创业的精神。^⑤他特别强调,

① 西藏自治区党委、西藏自治区人民政府:《谱写好中华民族伟大复兴中国梦的西藏篇章》,《求是》2015年第17期。

② 《中共中央关于转发〈西藏工作座谈会纪要〉的通知》(1980年4月7日),中共中央文献研究室、中共西藏自治区委员会编:《西藏工作文献选编(一九四九—二〇〇五年)》,第311页。

③ 魏克:《长期建藏思想的提出和重要意义》,《中国藏学》1991年第3期。

④ 江泽民把“老西藏精神”概括为“特别能吃苦,特别能忍耐,特别能战斗,特别能团结,特别能奉献”。参见阴法唐:《“老西藏精神”论》,《西藏发展论坛》2012年第1期。

⑤ 阴法唐:《老西藏精神的根本》,《人民日报》1996年11月27日,第10版。

其中“长期建藏思想是最主要的，几乎成了一个纲。树立起巩固的建藏思想，就可能带动其他。建设西藏也不是一代人两代人的事，但必须立足于长期建藏”。^①可见，长期建藏思想是“老西藏精神”的灵魂。

改革开放30余年，长期建藏思想随着西藏经济社会的巨大变化，既吸收对口援藏的成功经验，也是对口援藏虽“定期轮换”却连续不断的思想保障。首先，随着社会主义市场经济环境下人才的自由流动，进出西藏的相对便利，对口援藏的示范与影响，长期建藏思想不再强调内地进藏人员在藏工作的时限性，^②更多的是从西藏地方建设与国家整体建设相统一的关系出发，强调长期建设西藏的战略性、主动性、持续性。其次，党的十一届三中全会后，在以经济建设为中心的党的基本路线指引下，长期建藏思想的内容重点转向经济建设，目的是“加快西藏发展”、推进西藏“跨越式发展”，为西藏政治建设、社会文化建设和反分裂斗争奠定经济基础。最后，长期建藏思想具有西藏建设的普适性，而对口援藏具有针对性，是长期建藏思想的特殊体现和重要方式，两者相互结合、相辅相成，共同促进了西藏经济社会的快速发展。但是，随着改革开放进入深水区和经济社会转型加快，经济发展不平衡、环境保护压力增大等社会问题开始凸现出来，而这些内地同样存在的问题反映在西藏，往往容易被十四世达赖集团和国际反华势力所利用。因此，十八大以来，中央重提长期建藏思想，就是从维护国家统一、民族团结的大局和治国理政的高度出发，以长远发展的眼光和长期不懈的建设，解决西藏经济社会发展中的难点和问题，实现西藏与内地共同繁荣发展的奋斗目标。

三、长期建藏思想的新定位

2013年3月9日，习近平总书记参加十二届全国人大一次会议西藏代表团审议时，明确提出“治国必治边，治边先稳藏”战略思想，^③突出强调“治边稳藏”的特殊意义和重要地位。有学者分析认为，“治边稳藏”不仅事关民族团结、科学发展和改革开放事业，而且关乎国家的能源安全、生态安全和国防安全，体现了西藏工作的极端重要性。^④习近平总书记正是“基于对国际国内形势的准确判断和对历史现实的正确把握”，提出“治国必治边，治边先稳藏”战略思想，这是“对党在西藏

① 阴法唐：《“老西藏精神”论》，《西藏发展论坛》2012年第1期。

② 参见魏克：《长期建藏思想的提出和重要意义》，《中国藏学》1991年第3期。

③ 张晓华、罗宇凡等：《谱写雪域高原中国梦的新篇章——以习近平同志为总书记的党中央关心西藏发展纪实》，《人民日报》2015年9月6日，第1版。

④ 靳海波、万金鹏：《深刻领会“治边稳藏”精神 扎实推进西藏长治久安》，《西藏发展论坛》2013年第2期。

工作的再凝结与再认识”。^① 因此，全面加快西藏发展，实现与内地共同繁荣，不仅是我国社会主义制度的本质要求，是党的民族政策的出发点和归宿，而且是加强民族团结、维护祖国统一的必然要求。

但是，当前仍有不少因素制约着西藏的繁荣发展与“治边稳藏”目标。首先，西藏社会主要矛盾和特殊矛盾的长期性。西藏社会的主要矛盾是各族人民日益增长的物质文化需要与落后的社会生产之间的矛盾，这也是我国社会主义初级阶段主要矛盾在西藏地方的反映，决定了今后相当长的一段时期内建设西藏的根本任务是发展社会生产力。同时，各族人民同以十四世达赖集团为代表的分裂势力之间的特殊矛盾在西藏也将长期存在。2014年7月，中共中央政治局委员、中央政法委书记孟建柱在西藏调研期间指出：“要深刻认识反分裂斗争的长期性”，“始终把反分裂斗争作为西藏发展稳定的首要政治任务”。^② 其次，“民族问题”、“宗教问题”的敏感性与复杂性。西藏现有312万余居民，^③ 分属40多个民族，任何可能的人民内部纠纷都会被国际反华势力和地方分裂主义势力诬蔑为“民族问题”。西藏宗教氛围浓厚，信教群众人数较多，国际反华势力支持十四世达赖集团借机向境内渗透，蓄意制造“宗教问题”，破坏西藏安定团结与和谐发展。最后，实现发展与稳定两大任务的艰巨性。西藏社会发展程度总体较低，加之国际反华势力和地方分裂主义势力的破坏与捣乱，实现西藏跨越式发展和长治久安不可能一蹴而就，需要长期建藏。

2015年8月，习近平总书记在中央第六次西藏工作座谈会上，系统总结了西藏和平解放60多年来党的治藏方略，提出西藏工作必须坚持“依法治藏、富民兴藏、长期建藏、凝聚人心、夯实基础”的重要原则，将长期建藏提升为西藏工作的重要原则之一，并赋予其新的时代内涵。他指出，长期建藏就是坚持慎重稳进方针，一切工作从长计议，一切措施具有可持续性。^④ 这一长期建藏思想既兼顾当前与长远、需要与可能、国际与国内的关系，又切忌处理问题简单化，不能急于求成；既是对历史上长期建藏思想的总结、继承和反思，也是对党的十八大以来“依法治藏、长期建藏、争取人心、夯实基础”方针^⑤的丰富和发展。因而思想层次更高，覆盖面

① 万金鹏：《“治国必治边，治边先稳藏”重要战略思想的精神旨趣》，《西藏研究》2013年第4期。

② 《孟建柱在西藏调研时强调 为西藏跨越式发展和长治久安作出新贡献》，《人民日报》2014年7月24日，第4版。

③ 中华人民共和国国务院新闻办公室：《西藏发展道路的历史选择》，2015年4月。

④ 《依法治藏富民兴藏长期建藏 加快西藏全面建成小康社会步伐》，《人民日报》2015年8月26日，第1版。

⑤ 参见顾瑞珍：《俞正声在西藏调研时强调 扎实推进社会主义新西藏建设 奋力开创西藏更加美好的未来》，《人民日报》2013年8月7日，第1版；石磊、肖涛：《认清形势明确目标落实措施强化责任 努力实现持续稳定长期稳定全面稳定》，《西藏日报》（汉）2013年6月30日，第1版；《俞正声刘云山王岐山张高丽分别参加全国人大会议

更广,已不仅仅要求内地进藏工作者,而且涵盖西藏各族干部群众。“依法治藏、富民兴藏、长期建藏、凝聚人心、夯实基础”五项重要原则,相辅相成,有机联动,而长期建藏排位居中,承前启后,是实现西藏跨越式发展和长治久安的重要“保证”。^①

长期建藏,需要奉献精神。西藏和平解放以来,进藏部队官兵和各类工作人员不怕牺牲、排除万难、甘于奉献,主动扎根西藏、建设边疆,形成了长期建藏、边疆为家思想。中央驻藏代表鉴于西藏环境艰苦的实际情况,“经常教育汉族干部要以苦为荣,树立长期建藏的思想”。^② 西藏自治区党委“要求一切进藏的工作人员都应发扬以艰苦奋斗为荣、长期建藏的光荣传统,切切实实帮助当地少数民族搞好经济、文化建设”。^③ 阴法唐则认为:“长期建藏,两不怕;艰苦创业,守政纪”的“老西藏精神”,已“成为西藏社会主义革命和建设的强大思想武器和重要力量源泉”。^④ 可以说,在自然环境艰苦、物质条件落后、人文环境陌生,且家分几处、身受器质性影响而代偿机制不清楚的情况下坚守高原,长期建藏,拼的是奉献,靠的是精神。所以,习近平总书记特别强调:“在高原上工作,最稀缺的是氧气,最宝贵的是精神”,希望广大党员、干部发扬优良传统,扎根西藏,艰苦奋斗。^⑤ 因此,我们要认真组织和宣传长期建藏的先进人物、典型事迹,大力弘扬“老西藏精神”,形成长期建藏的社会氛围,为吸引全国各地优秀人才进藏建设提供精神动力。

长期建藏,关键在人。目前,长期建藏者主要包括以下四大群体。一是进藏人民解放军和武警部队官兵。西藏和平解放以来,他们一直是西藏革命与建设的参与者,不少人就地转业,直接参加西藏各项建设事业。2014年,西藏实施“转业军人扎根基层”计划,8000名驻藏部队退役士兵入列西藏乡镇公务员队伍,^⑥ 尝试建立转业军人长期建藏、扎根基层的长效机制。二是响应党的号召进藏的建藏、援藏工作者。内地建藏工作者在西藏工作一段时间或退休后大部分返回了内地;援藏工作者或定期轮换,或完成援藏任务后返回内地,但也有人主动申请调入西藏工作,成为相对长期的建藏工作者。三是内地进藏创业、务工、经商等建设者。随着西藏基

一些代表团审议》,《人民日报》2014年3月11日,第1版。

① 张裔炯:《贯彻好西藏工作的重要原则》,《求是》2015年第21期。

② 杨岗:《回忆和学习张经武同志》,《人民日报》1980年1月23日,第3版。

③ 《西藏内蒙古自治区党委作出决定 认真检查执行民族政策的情况》,《人民日报》1980年1月29日,第4版。

④ 张宗堂、崔静:《西藏未来更美好——首都各界纪念西藏和平解放六十周年座谈会侧记》,《人民日报》2011年5月24日,第2版。

⑤ 《依法治藏富民兴藏长期建藏 加快西藏全面建成小康社会步伐》,《人民日报》2015年8月26日,第1版。

⑥ 常川:《沃野芬芳展新篇——我区创新乡村治理体系综述》,《西藏日报》2014年12月28日,第2版。

基础设施建设、民族特色产业开发、经贸物流发展和观光旅游兴起,内地各类人才或以资金、或以技术、或以经验等赴藏工作与生活。他们人数多、分布广、流动性大,为西藏经济社会发展作出了重要贡献。四是西藏当地的各族干部群众,既包括藏族和其他少数民族,也包括长期在西藏生活、扎根的汉族。他们是长期建设西藏的主体,是维护西藏民族团结、祖国统一的社会基础。

长期建藏,既要发挥西藏各族干部群众的主人翁精神,也要发挥内地进藏、援藏人员的积极推动作用,汇成长期建藏的巨大合力。这需要大力培育中华民族共同体意识,促进各族人民相互了解、相互帮助、相互欣赏、相互学习,加强彼此之间的交往、交流、交融。^①但是,国际反华势力和十四世达赖集团顽固地坚持民族隔绝立场,打着保护文化和环境的旗号,以所谓“移民”问题抹黑中国共产党的西藏政策,在西藏历次骚乱和打砸抢事件中高呼“驱汉”口号,^②影响内地人扎根边疆、建设西藏的信心,干扰长期建藏工作。因此,内地人能否在西藏长期建设和生活,不断巩固各民族共同团结奋斗、共同繁荣发展的社会基础,不仅是我们与十四世达赖集团、国际反华势力斗争的一个关键点,而且事关西藏的跨越式发展和长治久安,事关长期建藏的成败。

长期建藏,既要鼓励西藏各族干部群众到内地学习、工作和生活,也要建立和完善内地人进出西藏的长效机制。为此,西藏自治区党委、人民政府鼓励西藏籍高校毕业生到对口援藏省市或中央企业就业,鼓励西藏各族群众到内地就学、经商、旅游、定居;同时完善援藏人才引进、使用和激励机制,鼓励优秀援藏人员长期留藏工作。^③习近平总书记也特别指出,要搞好对口支援西藏工作,优化援藏干部人才结构,把优秀人才选派到条件艰苦和情况复杂地区去磨练意志,增长才干。^④因此,建立和完善干部进出藏制度,首先要优化西藏的藏汉干部比例,使汉族干部与藏族及其他少数民族干部总体保持“三七开”的比例,保留一支稳定的长期建藏队伍;^⑤其次,要加强西藏与内地干部的交流任职制度,建立干部进出藏的良好循环机制;再次,要探索长期建藏干部政治、经济待遇逐步提高的长效机制,拓宽其出藏培训、晋升渠道,努力营造更好的用人、留人环境与机制;最后,要创立一种褒扬长期建藏工

① 《依法治藏富民兴藏长期建藏 加快西藏全面建成小康社会步伐》,《人民日报》2015年8月26日,第1版。

② 参见厉声、孙宏年、张永攀:《香巴拉的迷途——十四世达赖喇嘛人和事》,北京:世界知识出版社,成都:四川人民出版社,2001年。

③ 《西藏自治区“十三五”时期国民经济和社会发展规划纲要》,《西藏日报》2016年4月24日,第2、5版。

④ 《依法治藏富民兴藏长期建藏 加快西藏全面建成小康社会步伐》,《人民日报》2015年8月26日,第1版。

⑤ 易巧秋:《保留一支长期稳定的进藏干部队伍是西藏跨越式发展的组织保证》,《西藏发展论坛》2001年第4期。

作者或以其他形式为西藏发展作出突出贡献者的荣誉制度。这种荣誉制度不仅仅指向机关企事业单位建藏援藏人员、解放军指战员和武警官兵,而且包括遵循市场机制进藏创业、经商、务工等各类建设者。

长期建藏,应保持战略定力,持之以恒,既立足当前又放眼长远,避免临时性政策、措施的干扰与影响,形成一系列配套的长效机制。长期建藏主要解决的是影响和制约西藏经济发展、社会和谐的高层次、根本性问题,既不能急躁冒进,也不能坐等其成,或者因为时间久了就产生麻痹和懈怠思想,要始终保持工作激情,谋长久之策,行固本之举。我们对西藏经济社会发展,既要制定长远规划和中长期目标,又要推动相关领域的快速发展和跨越式发展;对反分裂、反渗透斗争,既要建立快速反应机制,又要制定全面、长期的应对方案;^①对宗教工作,既要教育、引导西藏信教群众认清十四世达赖“和平”、“非暴力”的假象与本质,鼓励藏传佛教界大力弘扬历代高僧大德爱国爱教的优良传统,^②又要推进寺庙管理长效机制建设;对民族工作,既要广泛开展民族团结进步活动,^③又要建立保障各族群众交往、交流、交融的政策、法律体系和制度平台。长期建藏是全面建藏,只有各个领域的建藏工作形成相对完备的长效机制,才能确保其在科学、高效、法制的轨道上顺利前行。

十八大以来,中央认真分析西藏存在的突出问题,运用系统思维,继承党的西藏工作的优良传统,重新强调长期建藏,并将之列入党的治藏方略,赋予其前所未有的重要地位。重申长期建藏,是对西藏和平解放以来党的建藏思想的继承、反思和发展,并升华为西藏各族干部群众和内地进藏人员建设西藏的一种自觉意识和精神力量;同时,作为长期建设西藏实践的产物,长期建藏被提升为西藏工作的一项重要原则。具体而言,一是长期建藏思想作为国家建设、发展西藏的指导思想和战略规划,既高屋建瓴、时不我待,又脚踏实地、循序渐进,强调在坚持慎重稳进方针前提下,本着一切工作从长计议、一切措施具有可持续性的精神,标本兼治,长短结合,推动西藏跨越式发展和长治久安。二是长期建藏思想既注重物质文明建设也关注精神文明建设,必须物质建藏与精神建藏并重、民生建设与民心建设并举,以改善民生和凝聚人心作为其出发点和落脚点。三是长期建藏思想要求每位西藏建设者不论在藏时间长短,都不能有“临时”观点和“做客”思想,都应主人翁精神建设美丽家园,为实现西藏与祖国内地的共同繁荣发展努力奋斗。

① 张裔炯:《贯彻好西藏工作的重要原则》,《求是》2015年第21期。

② 《孟建柱在西藏调研时强调 为西藏跨越式发展和长治久安作出新贡献》,《人民日报》2014年7月24日,第4版。

③ 《依法治藏富民兴藏长期建藏 加快西藏全面建成小康社会步伐》,《人民日报》2015年8月26日,第1版。

结 语

新中国成立以来,历届中央领导集体高度重视西藏工作,将马克思主义的民族理论运用到长期建设西藏的具体实践,并根据国际国内形势的变化,不断调整、充实、丰富和完善长期建藏思想。从“长期建藏、边疆为家”到“加快西藏发展”、推进西藏“跨越式发展”,再到重申长期建藏,强调西藏一切工作从长计议,一切措施具有可持续性,反映了中央对如何建设与发展西藏的认识不断深化。西藏和平解放以来的建设史表明,长期建藏作为党的西藏工作的指导思想和重要原则是正确的,成效是明显的。据统计,西藏自治区生产总值从2010年以来每年以百亿元的规模递增,2015年突破1000亿元;^①西藏城乡居民人均可支配收入为22016元、7387元,分别是1978年的38倍、42倍;所有行政村全部通电、通路率达99.14%。^②西藏人均预期寿命68.2岁,是西藏和平解放初期的两倍。据“CCTV经济生活大调查”结果显示,拉萨市曾连续五年被评为中国幸福指数最高的城市。^③那曲镇煤矿退休工人索朗边巴说“好,就是好,没法用语言形容”,^④对现在的生活非常满意。人民群众的满意是对长期建藏思想与政策的最好肯定。

以习近平为核心的党中央,从“治边稳藏”的大局出发,系统总结和继承党的治藏方略与优良传统,重申长期建藏,凸显了党在西藏长期执政的坚定底气,有利于增强西藏各族干部群众和内地进藏人员长期建设西藏的信心,有利于展现西藏建设与发展良好国际形象,有利于增强对海外藏胞的感召力和吸引力,有利于分化瓦解十四世达赖集团和批驳国际反华势力对中国西藏政策的污蔑。因此,我们必须以加强民族团结、维护祖国统一作为西藏一切工作的着力点和着眼点,始终坚持问题导向,开展长期建藏的内涵、理论、政策、法律和制度研究,深入学习和贯彻落实习近平总书记关于西藏工作系列讲话的重要精神,以统一思想、明确责任、抓住重点、解决难点,在“五位一体”总体布局和“四个全面”战略布局的引领下,扎扎实实做好长期建藏工作,全面推进西藏与祖国内地之间共同团结奋斗、共同繁荣发展。

〔责任编辑:耿显家〕

① 《西藏自治区“十三五”时期国民经济和社会发展规划纲要》,《西藏日报》2016年4月24日,第1版。

② 西藏自治区党委、西藏自治区人民政府:《谱写好中华民族伟大复兴中国梦的西藏篇章》,《求是》2015年第17期。

③ 中华人民共和国国务院新闻办公室:《西藏发展道路的历史选择》,2015年4月。

④ 陈沸宇、孔祥武等:《援藏20年 高原生巨变(援藏20年 高原展新颜)——17省市对口支援西藏记事》,《人民日报》2014年8月21日,第4版。

of truth values, etc.

(9) Artifacts as Ritual: With a Focus on Early Chinese Writing *Yan Yuezhen* • 161 •

Artifacts bear the memories of social culture through the continuity of their ritual meanings. Firstly, the music and dance rituals in early Chinese literature invoked performance using artifacts to realize harmony between the human and the divine and between people, initiating, supporting and strengthening memories of ritual music and culture; secondly, naming activities in the field of social thought in the Axial Age acquired techniques from the making of artifacts that were used in normative discourse in politics, ethics, literature and so on, establishing the basic propositions of early Chinese culture; and thirdly, from the Han Dynasty on, the collection of inscribed artifacts was a branch of the systemic classification employed in construction of the whole cultural order of Heaven, Earth, man, events and objects. The three above-mentioned historical forms exhibit, narrate and sum up the social and cultural functions of artifacts. The artifacts left by ancient society have a non-static existence; their physical states bear within them certain latent forms of social ideology and paradigms of historical narration.

(10) Long-term Thinking on Constructing Tibet in Contemporary China

Xu Zhimin • 185 •

Since the peaceful liberation of Tibet in 1951, to shake off Tibet's poverty and backwardness and make it prosper alongside the rest of China, the central leadership with Mao Zedong at the core, combining Marxist theory on ethnic issues with the particular realities of Tibet, gave up the earlier plan of "shifting the troops garrisoning Tibet every three years to enhance morale," and began to consider a long-term thinking on constructing Tibet that involved making the troops to take root in and settle down in Tibet and the border areas. After reform and opening up in 1978, following the changes in the international and domestic situation, the Central government called on the people to "speed development in Tibet" and realize a great leapfrog progress in Tibetan development, and developed the method of "accountability for particular areas, counterpart support and regular rotations." That has enriched and supplemented the long-term thinking, and constitutes an important method of and pathway towards the long-term construction of Tibet. Since the 18th National Congress of the CPC, General Secretary Xi Jinping has summarized the Party's Tibet governance strategies over the past six decades, putting forward the idea that work on Tibet must uphold the important principles of "governing Tibet according to law, promoting the prosperity of the Tibetan people and the region on a long-term basis, increasing cohesion and building a solid foundation," giving a new historical orientation and epochal meaning to long-term thinking on building Tibet. Clarifying the history of long-term thinking on constructing Tibet and summarizing historical experience provides a historical basis and reference for our work on Tibet in the new period.